

CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 15 DE DICIEMBRE DE 1808.

Discurso inserto en el Ambigú, periódico francés que se publica en Lóndres, al número CXC.

¿Será verdad que empieza ya á lucir la aurora de la esperanza para nosotros en médio de la defolacion, y del palmo que tantos años ha tendia un velo fúnebre sobre el continente de la Europa? ¿Que la tiranía mas espantosa está ya amenazada, y que ha llegado al fin la época, que tanto tiempo, y tan inutilmente ha sido el objeto de nuestros votos? Los huracanes no son eternos: si la tierra se siente á veces conmovida desde sus cimientos, semejantes azotes tienen fin, y algunos años despues, se levantan ciudades sobre las ruinas de aquellas, que han sido destruídas, nacen y prosperan las mieses en los mismos terrenos trastornados, y las mismas cenizas de los volcanes vienen á ser fecundas. La misma providencia, que restablece con estos sacudimientos el equilibrio del mundo físico, quiso tambien que el moral se reengendrara por las revoluciones. Pero al fin estas revoluciones deben cesar, y el momento en que el desórden parece irremediable, la tiranía se cree segura, y la desvergüenza sin freno, es el mismo en que se levanta de repente un obstaculo, que aunque débil en su origen, es rápido en sus progresos, y formidable en sus efectos. Entonces una centella de vida anima la nada; el valor verdadero despierta y agita los corazones en que estaba dormido, y la virtud y la fidelidad arman los brazos, que deben castigar el crimen, y vencer la tiranía.

En fin una nacion entera se ha levantado contra el opresor del mundo: una nacion entera lo desafia, y va á precipitarse con todo el péso su mole sobre sus legiones acostumbradas à vencer casi sin resistencia, y á no ver otro premio en la victoria, que los despojos de los payfes conquistados. Napoleon no puede ya tener la esperanza de destruir en un solo dia, y con una sola manobra el enemigo que se le ha opuesto. Muy bien ha podido obligar á capitular los generales, aislar cuerpos de ejército, y desconcertar por una especie de encanto toda la organizacion militar de una gran nacion; pero tambien es cierto que estos triunfos inauditos los debe à la celeridad de sus marchas, à la rapidez de sus movimientos, y à la superioridad inmensa de sus fuerzas.

Puedese añadir à todas estas causas, que el terror solo de su nombre tenia ya medio vencidos los ejércitos, que se le oponian, y que aquella maxîma tan acreditada por sus partidarios " *que nada le podia resistir* " habia hecho una impresion tan profunda en los ànimos, que dentro de poco ya no tendría necesidad de soldados para derribar un trono, y que un enviado sería suficiente para obligar al soberano que lo ocupase, à ponerlo à su disposicion.

En la guerra que ahora se enciende contra él, no podrá tener la ventaja que da un suceso inmenso para hacer una paz fatal à su enemigo; pues será preciso que despues de una victoria, se prepare à un combate; nuevas tropas iran à reemplazar las que caen, y vendrán con todo el corage, que inspira la desesperacion à vengar sus compatriotas muertos por una causa tan santa, y tan gloriosa.

En una guerra regular, en un combate de soberano à soberano, las filas que sucumben, son reemplazadas friamente por soldados, que no se mueven en esta operacion, sino por un instinto mecánico; pero quando una

nación resiste á exércitos que van á destruir sus leyes y su libertad, los reveles mismos la dan nueva energía, por que las pérdidas que de ellos resultan, interesan todas las clases.

Si alguna fuerza debia destruir la afombrosa tiranía que abortó la revolucion francesa, si alguna podia descomponer, ó aniquilar los exércitos amenazadores que ella levantó contra el órden social, esta no podia ser otra que la de una masa igual à la que ella levantó en su principio, y que estuviese animada por un entusiasmo tan vivo y tan exáltado como las opiniones à que dió nacimiento la revolucion misma.

Pero un movimiento y una exáltacion tamaña, no podian agitar los pueblos, à quienes sus hábitos y costumbres ponían mucho tiempo ha en contacto con la nacion francesa, y que debilitados ya por la corrupcion que esta nacion comunica à sus vecinos, estaban ademas de esto como encadenados por las relaciones estrechas de sus gabinetes, y los terrores que les infundian sus soberanos: era necesario para que tan generosa insurreccion tuviese efecto, que una grande injusticia, excitase un grande resentimiento, y que un insulto mayor todavia, despertase en nacion tan fiera el sentimiento de su fuerza y de su dignidad: era preciso sobre todo, que esta nacion impaciente de la debilidad de su antiguo gobierno, hubiéra sido como trabajada por una fonda fermentacion, y se hubiera dispuesto por un descontento à la union y energía que debe ser el alma de sus operaciones. (*se continuára.*)

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Calabria 12 de Agosto.

Los papeles ingleses insertan el siguiente artículo. Suplicamos à los lectores que reflexionen acerca de la si-

guiente carta dirigida desde Palermo, que damos por auténtica. Confirma nuestra esperanza de que el empeño de la España cundirá por otros países, y servirá para resistir á una tiranía atroz y no conocida hasta el tiempo presente.

Sabría V. por mi última la pérdida de Scilla y Reggio; pero sin embargo esto importa poco, porque despues acá no no han cesado los ataques contra los franceses en las dos Calabrias. Hace pocos dias que un número de calabreses desembarcó en la playa de Gijoa, haciéndose dueños del pequeño fuerte, matando á su guarnicion. Encaminaronse despues á los bosques de Rosarna, donde fueron acometidos por tropas unidas de franceses y napolitanos. La accion fue sangrienta y duró muchas horas, quedando finalmente victoriosos los calabreses, y muertos centenares de franceses y napolitanos. Es fixo que los franceses se han reconcentrado en Reggio, Scilla y Monteleon; habiendo quedado constantemente vencidos en todos sus reencuentros con los realistas. A estos se unieron en Cosenza los que antes siguieron el partido frances, con lo que tuvieron los franceses que mudar su quartel general, y pegaron fuego al hospital, aunque en él estaban unos 200 heridos. Se dice que quantos partidarios tenian (en vista de sus crueldades y del mal trato que ellos han recibido) estan ya arrepentidos y dispuestos á reunirse con los realistas: si esto se verificase, el reino de Napoles y su capital volverian á su legitimo Soberano. Los sublevados en el Abruzzo estan cerca de Benafco á 40 millas de Napoles. Es imposible explicar el miedo con que viven actualmente los franceses en las dos Calabrias; baste decir que á ninguno se le permite baxo pena de la vida el salir de su casa despues de las 9 de la noche; nadie puede oír misa sino en el domingo; ni se da licencia para ce-

lebrar mas de una á la vez con centinela de vista, no sea que los habitantes hablen entre sí no habiendo quien los observe. Tambien se procura en quanto cabe que no confabulen en sus casas. Solamente la catedral queda abierta los domingos, permaneciendo cerradas las demas iglesias. Resta que ver si los calabreses consentiran que exista semejante gobierno. De Napoles escriben que allí reina mucha escasez y miseria. El pueblo esta desesperado, pronto á una sublevacion; pero aun no ha llegado la época oportuna, porque nuestro monarca no quiere todavia que se ponga por obra. Sufren por lo tanto los infelices, esperando que el Rei al fin les enviara socorro para que puedan realizar su proyecto. Dudo sin embargo que puedan los napolitanos soportar por mas tiempo sus trabajos.

Del dia 6. Extracto de una carta particular de Sicilia del 2 de agosto. „ La esperanza de que saliese de aqui una expedicion de tropas inglesas se ha disminuido mucho, á pesar de que tengo entendido que se habian embarcado municiones en abundancia, y pedido transportes para 100 hombres. Se habia enviado al coronel Airei á Menorca para que traxese las noticias mas recientes de las cosas de España; pero no ha vuelto todavia.—Se han entablado comunicaciones amistosas con los beyes de Egipto, y dentro de pocos dias saldrá de aqui para Alexandria un bergantin de guerra para traerse 60 hombres que nos habiamos dexado en aquel puerto.—Han salido los generales M' Farlane, Stevart y Disner; los dos primeros para Inglaterra, y el último para reunirse á la expedicion del general Spencer. Esperamos en breve al general Cuning. El ejército goza de la mejor salud.

Viena Septiembre 28.

El Emperador Francisco ha mandado al Marques de Manfredini con una mision de importancia cerca del Rey de Baviera.

La dieta de Ungría en sus últimas sesiones acordó un sistema general de armamento en todos aquellos dominios y la organización de una guardia nacional ó Milicia sumamente numerosa.

La Austria, con el objeto de formar buenos oficiales, ha establecido quatro compañías de cadetes, de las que deberán sacarse en lo sucesivo los que se destinen á los distintos cuerpos, de modo que ninguno, por esclarecido que sea su nacimiento podrá servir de oficial en el ejército Austriaco, sin que primero haya servido cierto tiempo en estos cuerpos.

El ejército de línea de esta potencia pasa de 45000 hombres, además de los dos ejércitos de reserva que compondrán 18000.

Lóndres 20 de Octubre.

Nuestros buques de guerra han apresado de poco acá algunos barcos franceses que iban con víveres á la Martinica y Guadalupe. Se asegura que en estas Islas hay suma escasez de ellos, y que nuestro gobierno se ha animado con este motivo á mandar expediciones militares á su conquista. Se cuenta con la fácil reducción de ambas posesiones muy interesantes sin duda para los franceses, pero que de poco les sirven en las actuales circunstancias.

Gibraltar 21 de octubre Por un aviso que acaba de llegar de las aguas de Córcega se sabe que en el puerto de S. Florencio, situado en la misma isla, se hallaba bloqueada una división de 5 fragatas francesas; que pocos días antes habian salido del puerto de Tolon, cargadas de tropas y quantiosos pertrechos de guerra para socorrer á los franceses, que tienen oprimidos á los habitantes de Barcelona; las quales habiendo sido perseguidas vigorosamente por una parte de la escuadra inglesa que se halla bloqueando aquel departamento, se vieron en la nece-

alidad de huir, y refugiarse en dicho puerto. Tambien añade el patron de la embarcacion que traxo el referido aviso que si no se rendian dentro de un breve tiempo, serian destruidas en el mismo puerto por los 7 navíos que las bloqueaban.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Aranjuez 9 de Noviembre.

Parte comunicado por el Excmo. Sr. D. Joaquin Blake.

Excmo. Sr. : Los enemigos, reforzados muy considerablemente desde Francia estos últimos dias, ademas de haber reunido casi todas las tropas que antes tenian, atacaron ayer á las nuestras que se hallaban en Arnoza. Estas han peleado; pero despues de un fuego de todo el dia, cedieron sus posiciones obligadas por superioridad de número, que las envolvía en sus puestos.

Hasta ahora no puedo enterar á V. E. de pérdida ni circunstancias, para lo qual son indispensables los partes respectivos de los comandantes de las divisiones, pudiendo solo decir que una niebla densísima no permitía discernir las operaciones del enemigo: ha favorecido mucho á este. Quanto ha pasado á mi vista hace honor á los gefes, oficiales y foldados; y la larga resistencia que he observado en los diferentes puntos, me persuade de que todos se han portado como verdaderos españoles; en lo qual, y en la enorme pérdida que se ha causado al enemigo, me confirma el ver que no se atrevió á perseguirnos. Quando vi que se retiraban las tropas de todas partes, y las mas en direccion del camino real, reuní diferentes cuerpos de los que salian de accion, y los conduxé á los valles de Vizcaya sobre el llano del enemigo; desde alli, aprovechandome de la noche, despues que descansaron hora y media ó 2 horas, los traxe por Lezama á las alturas de Bilbao, cubriendo la retaguardia

el mariscal de campo D. Nicolas Mahi; y esta mañana he dexado los mismos cuerpos en Bilbao á las órdenes de dicho mariscal de campo, y yo me ocupo en dar nueva disposicion al exército mas adaptable à las circunstancias; incluyendo en ellas las tropas de Astúrias, las venidas del Norte, y la segunda division de Galicia, que no entraron en la accion. Lo comunico todo à V. E. para su debido conocimiento y de la suprema Junta. Dios guarde à V. E. muchos años. Irauregui 1.º de noviembre de 1808. = Excmo. Sr. = Joaquin Blake. = Excmo. Sr. conde de Floridablanca. = P. D. Me avisan ahora mismo que todo el exército enemigo se ha presentado sobre Bilbao; en consecuencia de lo qual, y de las instrucciones que he dexado al general Mahi; evacuarà este el pueblo para reunirse al resto de nuestras fuerzas, y yo estableceré el cuartel general en Valmaseda.

Luego que remita el general el detall de la accion se publicará inmediatamente.

Madrid 11 de Noviembre.

La suprema Junta central gubernativa del reino ha expedido con fecha de 23 del mes de Octubre la real órden siguiente:

„Siendo la voluntad de la Junta central suprema gubernativa del reino que los caudales pertenecientes à la caja de consolidacion de vales reales se apliquen al cumplimiento de las sagradas obligaciones para que estan señalados, pues de él depende en gran parte el crédito del estado, y la subsistencia de muchas familias, se ha servido mandar que dichos caudales entren sin disminucion ni atrafo alguno en poder de los comisionados respectivos de dicho ramo.“

Saldrá al público un Correo Extraordinario que se dara de gracia à los suscritores.

Impreso en la Capital, con permiso de la Junta Suprema.